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Subcomisión contra la discriminación por orientación sexual e identidad de 

género. Minuta reunión realizada el 12 de diciembre 2023. 

Reunión por teams 

Hora: 3pm 

Se unieron: Angie Calderón Chaves, Xinia Fernández Vargas, Shirley Víquez Vargas, 

Melissa Benavides Víquez, Miguel Arroyave Vélez, Ma. Fernanda Agüero Oporto. 

Ausente con justificación: Jorge Olaso Álvarez 

  
 

1) Se aprueba la minuta del 10 de octubre y se da seguimiento a los acuerdos: 

 

1.1. Respecto al procedimiento que debe establecer el Poder Judicial para los casos en 

que alguna persona funcionaria alegue objeción de conciencia, Xinia informa que 

la reunión se realizó de manera virtual el 26 de octubre a las 2pm; participaron 

doña Melissa, doña Shirley, don Jorge y ella. Se discutió ampliamente sobre la 

solicitud derivada del acuerdo de Corte Plena y don Jorge gestionó ante esa 

instancia una prórroga para responder.  

 

Agrega doña Shirley que Melissa elaboró una propuesta a la que ella hizo algunos 

comentarios, programaron una nueva reunión con don Jorge para el 21 de 

diciembre a las 8am. Una vez consensuada, se presentará a la Subcomisión.  

 
 

 Respecto al trabajo que viene realizándose con el liderazgo de CONAMAJ, se 

informa que el compañero de Conamaj que está a cargo, quedó sin nombramiento 

debido a las decisiones tomadas por el Consejo Superior para el fin de año. Sara 

y Xinia se con Federico Monge, funcionario de la Defensoría que nos colaboró con 

las dos charlas impartidas en setiembre y octubre, para que sea él quien asuma la 

capacitación que se ofrecerá al personal de las oficinas y despachos que serán 

parte del plan piloto. En dicha reunión Federico se comprometió a “… a 

acompañar este proceso, desde lo técnico, de manera que le de legitimidad al 

resultado, así como un ligamen adicional con la sociedad civil que también sea 

parte de esta construcción. El hecho que sea una construcción participativa le da 

de por sí esa fuerza de co-creación; pero además el acompañamiento de la 

Defensoría también aporta desde una magistratura de influencia.  
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Para principios de año tendríamos una reunión para verificar el programa, y 

extender el plan de trabajo con sesiones de evaluación y seguimiento (sería mi 

propuesta) ...”  

 

 

 Para participar en el plan piloto, a las instancias que estaban definidas que son el 

Tribunal de Familia, el Juzgado violencia doméstica de Cartago y la Oficina de 

Recepción de denuncias de OIJ, se sumó recientemente por propia iniciativa, la 

Contraloría de Servicios de San José.  

 

Adicionalmente, el 10 de noviembre se reunieron con el jefe de la oficina de 

denuncias del OIJ don Luis Víquez Esquivel a quien se le explicó con mayor detalle 

el proyecto, mostró un gran entusiasmo y su disposición para organizar de la mejor 

manera al personal a su cargo para que la mayoría pueda participar en la 

capacitación que esperamos se realice en el primer trimestre de 2024, distribuido en 

3 cursos, de dos sesiones de 4 horas cada una, en horario de 8-12 y separadas con 

dos semanas). 

 

2. Xinia informa que el 19 de octubre Jefferson Rodríguez y ella participaron en el 

programa Café Digital, de radio UCR para referirse al proceso desarrollado en la 

institución sobre la inclusión de las variables de identidad de género y orientación 

sexual. 
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3. Xinia comparte al grupo el informe de trabajo de la subcomisión 2023 mismo que 

fue remitido a la compañera Angie Calderón para que se incluyera en el informe 

solicitado por la Presidencia, solo estaba pendiente la reunión de hoy. 

 

 

 

Informe 2023. 
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4. Se señalan las fechas para reuniones 2024:  13 febrero, 16 abril, 11 junio, 13 agosto, 

15 octubre, 10 diciembre, se mantiene las 3pm para su inicio y que se realicen por 

medio de plataforma teams. María Fernanda remitirá a la brevedad posible las 

invitaciones. 

 

5. Melissa señala que a propósito del procedimiento establecido por la Comisión de 

Acceso a la Justicia para la integración de personas ajenas a la institución en esa 

Comisión y las Subcomisiones está pendiente resolver un comentario que Xinia 

realizó sobre la paridad de género. Queda pendiente de verlo n la reunión de la 

Comisión de la semana próxima. 

 

6. Doña Shirley señala que esta Subcomisión es muy pequeña que sería importante 

realizar alguna gestión para incorporar más personas. Xinia propone que el año 

próximo se piense en alguna estrategia para motivar e invitar a personal judicial 

y a personas de organizaciones para que se integren. 


